

La Revue Populaire

PARAIT TOUS LES MOIS

ABONNEMENT:

Canada et Etats-Unis:

Un An: \$1.00, - Six Mois: - - - - 50 cts

Montréal et Etranger:

Un An: \$1.50 - - Six Mois: - - - - 75 cts

POIRIER, BESSETTE & Cie.

Editeurs-Propriétaires,

200, Boulv. St-Laurent, MONTREAL.

Vol. 5, No 8, Montréal, Août 1912

Le Doux Parler de France

A LA fin du mois dernier, Québec a vu se réunir un Congrès de la langue française.

Je n'ai pas ici la place suffisante pour analyser les travaux de ce Congrès, j'te bornerai à en appuyer les conclusions et à en souhaiter l'entier succès en rappelant un des nombreux efforts qui ont déjà été tentés en vue de donner à la langue française, la place qu'elle doit avoir au Canada.

Dans une conférence faite devant le cercle Ville-Marie, il y a quelques années, M. L. A. Chauvin, ex-député aux Communes, s'exprimait ainsi:

“Nos pères disaient: “femme qui à son mary répond, semble à la voix écho”. Il en est de même du caractère national; il répond à la langue comme l'écho à la voix.

L'apprentissage de la vraie langue doit commencer par l'enfance dès l'école primaire l'instituteur ne devrait permettre à l'élève que d'employer le mot propre et vraiment français.

D'autre part, ceux qui ont charge d'un journal doivent exiger, de chaque rédacteur, dans chaque division du journal et dans chaque article, une connaissance parfaite de la langue française de manière à ce que ce journal devienne une école de bon langage et que l'on puisse le lire avec un double profit: l'intérêt et l'instruction.

Il ne faut pas non plus que les parents se désintéressent de la question; c'est à eux qu'il incombe, pour une grande part, d'habituer leurs enfants à s'exprimer correctement en français, dans cette langue si belle et si douce qu'à la parler, dit le poète:

“Nos femmes, sur la lèvre, en gardent un
[sourire.”

Il faut que les enfants apprennent, de leurs parents à parler purement et sans mélange d'anglicismes. Je vous redirai ce que deux patriotes, en 1789, parlant aux femmes françaises de Strasbourg, leur disaient:

“Vous qui avez des coeurs français, cessez de porter des costumes allemands”. Vous qui avez des coeurs français, ne parlez et n'apprenez parler à vos enfants que la pure langue de France.

Je ne puis que m'associer entièrement aux idées émises par M. Chauvin; il ne faut, toutefois, pas en conclure faussement que seule la langue française doive être enseignée aux enfants, la langue anglaise est ici indispensable pour eux également, mais les deux doivent être apprises aussi minutieusement et avec la même pureté.

Roger Francoeur.